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低谷时期如何心理调适？

对于如何度过低潮期，北京
明心咨询有限公司的心理咨询师
粟超给出了一些具体的方法：

首先，可以通过自我激励的
方式，找一些名言警句，每天有节
律地激励自己，做些心理暗示。

其次，充分调查失败的原

因，反思复盘，自己将会收获良
多。

另外，这段时期需要多与家
人、朋友交流，从家人和朋友那
里得到一些安抚。在交流中也能
开拓思路，让自己成长起来。

同时，还要保持适当焦虑
——失败了以后，惶恐不安或者
满不在乎都不可行，焦虑水平与
任务成功相关曲线是倒“U”，
保持中等焦虑有助成功。
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海归创业

海归创业难免失败。“目前创业成功率约 5%，有的是缺钱，有的是团队
内部不融合，有的是找不到市场投放。” 在25日举行的2015中国未来经济论
坛上，一方集团总裁杨越在谈及中国当前的创业现状时如此说。每个人对“创
业失败”的理解不同，“有想法而未做出产品”“有产品却没有用户群”“创业项目
半途而废”等都是创业失败的表现。但创业为何会失败？如何度过失败低潮
期？重新出发如何选择？这是我们要探讨的问题。

海归创业为何失败？

“异地管理实在太难，我无法跟进它的线下活动。”谈及当年的创业，李佳如
此感慨。当年李佳付出了诸多心血做的网站和手机应用软件如今已经终止运
营了。她的第一次创业以失败告终。

对李佳个人而言，异地管理是创业最大的阻碍。2013年，李佳在北京创立
了一个网站，想为大家介绍北京的酒吧。该网站凭借日浏览量能够达到2000吸
引到了投资。然而当时李佳要回澳大利亚继续完成学业，于是她在澳大利亚一
边求学，一边进行后续产品的研发。当后续产品研发完成后，投资人却突然撤
资了。

海归创业者王曦冉的科技公司刚刚起步，此前，他也见过不少创业失败的
海归。在他看来，部分海归已经习惯了国外的政策与生活，如果他们平时很少
关注国内动态，回国后马上创业，就会面临与中国社会脱节的状况。王曦冉说：

“比如说一款产品在国外很火爆，但不一定也能在中国引起轰动。因为国内外
的政策、社交等环境不同，引进的产品在国内不一定能吸引到大量用户。”

多数有过创业失败经历的海归创业者认为，创业失败的原因是缺乏对用户
需求的充分了解。创业需要了解该行业的目标用户需求。“以互联网创业为例，
产品首先要在逻辑上走通，其次要有足够的用户调研。”王曦冉说，“产品最终是
用户埋单，它需要落地到用户。一款应用软件再好，没有话题性和用户基础，就
没有人用，那它就是失败的。”

如何度过低潮期？

在创业过程中，难免会遇到挫折。在创业不顺利、付出与收获不成正比的
时候，创业者会产生沮丧的情绪，很多人也因此进入了创业的低潮期。每个创
业者经历的低潮期时间段不同，但许多创业者表示，在低潮期会产生放弃创业
的念头。

曾经在澳洲留学、如今正在创业的小林坦言“最难的时候，说没有想过放弃
是假的。”

小林表示，跟多数创业团队一样，他们的团队也面临着各种问题。因为国
内外市场的差异，尽管切入点是正确的，但小林的创业并不顺利。“中途有人退
出，我们做的产品市场上又没有其他的例子做参考，这个时候便会被质疑。”

但小林认为，支撑他走过来的动力是创业的热情。“如果你只抱着想赚钱的
想法，那很难坚持下去，因为一个项目需要解决用户的需求点才能维持下去。
就像有的产品就是解决租不到房的问题，有的产品解决打不到车的问题。撑下
去的项目，绝对不是想要做大赚多少钱，而是你想做些什么改变目前的某些不
对的现状。”小林说。问及创业进程，小林笑说“现在已经越来越顺利了”。

再出发如何选择？

创业失败的吴某剑走偏锋，误入了贩毒犯罪的歧途。然而留美海归文洋经

历两次创业的失败，仍然没有减退对创业的热情。
2012年 5月，曾留学美国亚利桑那州立大学的文洋回到北京，开始了他的

第一个创业项目，帮助大学生做校园活动管理平台的软件开发，最终产品还没
有上线就流产了。2014年他又和朋友合伙做一个去美国游学的项目，不久第二
次创业也失败了。

在过去的 3 年里，文洋自学了鲁比（Ruby）程序设计，并寻找了许多懂得
Ruby技术的程序员组建了一个Ruby社区。为了磨炼自己的编程技术，他还找
了一家IT公司做程序员的工作，去了解一个IT团队是如何运作的。事实上，文
洋在国企单位有着一份稳定的工作，但他并不满足于此。“在国企工作让自己的
圈子小了很多，拼劲儿也没有以前足了。”文洋说，创业是对他的激情和梦想的
释放，下一步他要做的是整合现有的资源和自己的兴趣，找到能够互补的合伙
人，粮草先行，兵马择机而动。

创业失败的经历是对再创业的磨砺，也是一种积累。脸书2015年度最佳应
用“魔漫相机”的创始人任晓倩曾在加拿大留学。2011 年，她开发了一款名为

“漫画微博”的应用软件，这就是“魔漫相机”的前身。任晓倩说：“2011年微博还
很火，为了寄生在微博上，我们开发了‘漫画微博’。”然而由于对微博用户痛点
的不了解，这款应用软件无法满足用户通过漫画表达心情的需求，最终效果平
平。

任晓倩重新审视自己的创业初心：为了做出能让用户实现个性化表达的产
品，而不是为了迎合市场而投机。于是，她开始专注于研发让每个希望用艺术
的形式表现自我形象的受众能最快捷地获得心仪的图像的应用软件。“这是会
给人带来惊喜的方式，也是我一直以来的梦想。”

创业路总是时起时伏 受挫折能否再接再厉

海归身处低谷该怎么办？
创业不易，这是真理。万事都可能会失败，这不

限于创业，更不限于海归。
海归的成长环境在某种程度上影响着他们的性格

和特质。多年的校园生活使得他们相对单纯，学业上
的成就使得他们更加自信。但恰恰是这种单纯和自
信，可能让他们在创业的道路上多吃一些苦头。

但要明确的是，在创业道路上，困难是家常便
饭，失败会随时出现。

海归创业，自身优势明显，但面临的挑战也很
多。如何不让优势成为劣势，如何把挑战变成动力，
如何让失败的经历变成成功的经验，这是海归值得注
意的问题。

失败不可怕，害怕失败才可怕。面对失败，心态
很重要。有人明白失败也是财富选择，重新出发；也
有人自暴自弃，走上犯罪道路。

很多创业者的道理就是：奋斗、失败；再奋斗、
再失败；还奋斗，直至胜利。只有那些不惧失败的
人，离成功反而更近了。

路上别怕
齐 心

很多人问我：为什么创业？提问的人里有家人、有亲戚、有朋
友、有同学、有以前的同事。

从去年到今年，我一直在反复地回答这个问题。我知道他们为
何问我这个问题，因为对他们而言，我的生活是舒适且安逸的。我
有着没有后顾之忧的家庭，有着大公司稳定的工作，薪水也非常合
适，一切都非常好。但是我就是放下了安稳的工作，把孩子丢给爸
妈照顾，在 30 多岁的时候跑出来一猛子扎进了互联网创业的热潮
里，一次又一次。很多人不理解我这种狂热的创业劲儿：第一次失
败了，第二次又继续创业。但是我清楚我自己，说白了，我就是一
个不甘于现状的人。用句好听的词形容，就叫——梦想！

去年，我还对互联网行
业完全不懂。自己投了30万元，想

着找到技术牛人，把自己的想法做成一
款应用软件，上线后方便客户使用。但是对于

技术，我完全不懂，期间找了一个技术团队，他们要 20%的股份，
同时安卓版和 iOS版加上后台服务器维护等费用一共要 10万元。我
要求他们两个月必须上线，并且由他们来维护后台、云端存储技术
等。

产品开发的时候，我与很多天使投资人交谈过。他们明确地告
诉我，团队不行，技术合伙人不牛，而我又不是知名互联网公司出
来的，如果这个时候有知名互联网公司从业经验的人在团队里，投
资人是会认可的。于是，我又四处找合伙人。整整两个月，我从中
关村创业大街的3W咖啡一直喝到车库咖啡，里面所有的咖啡品类都
被我喝遍了。终于，一个已经到第二轮的互联网公司的运营总监被
我打动了……

两个月后，产品上线，虽然是最简化版，我仍然乐滋滋地让
所有朋友下载，还利用各种关系大力宣传了一把。我让 CEO 快去
找找投资人，看看有没有意向，而这个大咖也从来不接我电话。
又过了两个月，产品没有经费推广，用户量又少得不行，技术团
队看到没有后续资金，就开始一直找我要工资。之前谈好的 10 万
元我已经给他们了。我已经把自己的存款都负担在这个项目里
了，再也拿不出资金了。他们其中的一个负责人在一个半夜突然
发微信告诉我，不再参与这个项目，让我把之前谈好的 20%分给
他。那个晚上，我哭了很久。为了自己的一个创业梦想，我经历了
挫败，感到代价太昂贵了。

第二天，我去找他谈，告诉他不能给他这么多，公司创立协议
上也写得清楚，他们是技术入股占 20%，我出全资，真要打官司，
我也不怕。技术负责人看我这么坚定的样子，也有点没底气了，就
说不再合作了。但是他把产品的后台关了。我再也进不去产品的后
台了。我花了10多万元请的技术，把我“玩儿”了。

就这样，我上一个创业项目失败了。
现在第二轮创业开始了，我虽然很着急，但是心态放缓了很

多。我这次的项目不错，也找准了用户痛点，之前打过一轮交道的
天使投资人都说不错，只要团队不错，可以试试。

这条路走得很艰难，我现在已经哭了无数次了。但是还在走
着，我估计以后只会越来越难，但是现在，我就想把这件事做好。
只是这样。

爱创新、懂专利、能转化

海归为创客搭建网上平台
张玉芹

这条漫漫路
——一个创业者的自白

陈 文

这条漫漫路
——一个创业者的自白
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近日，一则“海归

创业屡失败，为求富走

上贩毒路”（长江网）

的新闻引起众多关注。

据了解，新闻中提到的

吴某在留学加拿大期间

就开始创业，并从国外

赚到第一桶金。然而回

国创业失败后，他心理

失衡，走上了贩毒的不

归路。
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如今，许多高层次海归掌握着高精尖技术，并拥有科
研成果和专利。这些科研成果和专利都是潜在的项目和商
品。然而很多人并不懂得如何将这些成果转化成为产品，最
终实现产业化，使其发挥最大的价值。在国家颁布保护知识
产权的相关政策为创客保驾护航的同时，一些海归也主动通
过自身努力为其他的创客提供一个创新和创业的互助空间。

一个创业者的心路历程一个创业者的心路历程
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专利专利
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难题：

专利在手难以发挥价值

刘麦可 （化名） 与葛畅佳都是曾在美国留学的
创业海归。他们在留学期间就关注到了留学生和创
业者拥有专利但难以转化应用的难题。

毕业于美国哈佛大学的刘麦可（化名），现在从事
医疗和互联网创业。留学期间，他身边的同学发现了
某种细菌致病因子可用于药物的用途，但因为找不到
投资人，无法将其投入生产，最终浪费了专利。

辛苦研发的专利无法得到投资人的关注，最终
被遗弃，这样的事例不胜枚举。同时，刘麦可也注
意到中国专利申请量虽然位居世界前列，但是很少
有人真正关注这些专利的转化前景如何，因此产生
了许多的“问题专利”“垃圾专利”。刘麦可认为，
如果专利不能转化为应用，发挥最大的价值，就是
对知识和资源的浪费。

毕业于美国布朗大学的葛畅佳在大学期间主修
创新管理与创业。他在美国上学时就在导师的指导
下从事知识产权的相关工作。期间有一个典型事例
让他印象深刻：一家拥有技术优势的初创企业，面
对大公司侵权案中巨额的诉讼费和律师费，最终被

拖垮，放弃维权，将专利出售给竞争对手。
葛畅佳认为，很多留学生在留学期间会有一些

有价值的研究成果，但这些科技与潜在的商品之间
存在缺口。葛畅佳的创业项目就是将技术专利转向
产品，并依托其创业。

目前，葛畅佳基于科技专利向产品转化的在美创
业项目仍然在实施中。他说，美国在知识产权保护方
面的分类、教育普及以及审核系统很完善，所以他选
择先在美国锻炼。但是回国创业也一直在他的计划
中，尤其是政府鼓励“大众创新，万众创业”的政策也
使得他看到了回国创新创业的契机和希望。

方法：

提供线上众创互助平台

刘麦可建立的“全球专利交易官方
群”为企业、研究机构、个体发明人和
投资人提供了一个交流和交易的平台。
在这里，拥有技术和专利的创客能够找
到投资人，投资人也可以对专利进行评
估和投资。仅6月29日一天，在该平台
上发布的求购专利信息就达 26 条，转
让专利成果7条，代理申请专利13条。

这样的方式使发明人有动力，投资人有目标，核
心科技得以突破，专利得以转化应用。目前，该平台
的成员包括发明人、专利代理人、专利审查员、海外院
校的学者和许多成功创业的海归，他们大多在专利行
业第一线工作，熟悉专利申请和专利规则。

知识产权行业是一个朝阳产业，专利转化不是仅
仅一个平台就能完成的。但作为这个线上众创平台
的管理者，刘麦可希望能够以点带面，从这个平台出
发，促进局部的小范围的专利交易，进而带动整个社
会形成一种爱创新、懂专利、能转化的氛围。“希望在
这个平台上，大家群策群力，共同为知识产权事业而
努力，加快创新步伐，驱动转型发展。”
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Ruby社区是二次创业失败的海归文洋组建的学习平台。在帮助新手成长
与公司招聘的同时，他也在社区学习技术与管理，并筹备下一次创业。

图为该社区邀请一个协助创业任务管理的团队来为社区成员们答疑解
惑。 受访者供图
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